

**Jugend** ■ Junge Menschen setzen sich bei den Naturfreunden nicht nur für den Schutz der Umwelt, sondern auch für eine bessere Zukunft für ALLE ein. Dabei bleibt ihnen ein kreativer Spielraum, den sie bei der diesjährigen Umweltbergwoche in Kombination mit einem SDG-Action-Camp erforscht haben.

*Text: DI<sup>n</sup> Irene Raffetseder, Naturfreundejugend, und DI<sup>n</sup> Kim Ressar, NFI, Fotos: Angela Klein, Irene Raffetseder*



# Aktiv für eine lebenswerte Zukunft

## Neue Schautafeln für den Tauerngold-Rundwanderweg

Eine internationale Gruppe junger Menschen traf sich am 17. Juli 2024 im idyllischen Talschluss von Kolm-Saigurn zur Umweltbergwoche, um am Tauerngold-Rundwanderweg der Naturfreunde, zu dem auch der Gletscherlehrpfad am Goldbergkees des Hohen Sonnblicks gehört, die Schautafeln auszutauschen. Gemeinsam mit einem Nationalpark-Ranger erkundeten sie auf der Anreise den Rauriser Urwald und wanderten weiter zum Schutzhaus Neubau der Naturfreunde (2175 m), das in den nächsten Tagen als Basislager diente.

Die Ideen für die neuen Tafeln stammten aus der Umweltbergwoche 2022, in der Vorschläge für die neue Beschilderung erarbeitet wurden. Die neuen Tafeln richten sich

vor allem an Familien mit jungen Kindern. Mit Rätseln und Interaktionsvorschlägen sollen die jungen Wandernden dazu motiviert werden, die Natur und Umgebung bewusst zu erleben. Inhaltlich behandeln die neuen Tafeln den Rückzug des Gletschers aufgrund der globalen Erwärmung sowie die faszinierende Geschichte des Goldbergbaus in Kolm-Saigurn.

Montiert wurden die neuen Schautafeln bei bester Stimmung unter der professionellen Anleitung von Willi Pirker, Wegereferent der Naturfreunde Rauris, und Franz Wilfinger, Bundeswegereferent der Naturfreunde Österreich. Dieses Wege-Projekt setzte die Naturfreundejugend Österreich in Zusammenarbeit mit den Naturfreunden Wien, der Naturfreunde Internationale (NFI), den Naturfreunden Rauris,



**Irene Raffetseder, Bundesgeschäftsführerin der Naturfreundejugend, liegt ein nachhaltiger Umgang mit der Natur und unserer Umwelt sehr am Herzen.**

dem Nationalpark Hohe Tauern und der GeoSphere Austria um, wofür wir an dieser Stelle ein herzliches Dankeschön aussprechen möchten.

Die beeindruckende Landschaft, die historischen Relikte des Goldbergbaus und die Gastfreundlichkeit der Wirtsleute des Schutzhauses Neubau machten die Umweltbergwoche zu einem unvergesslichen Erlebnis, das auch den Teilnehmenden des im Anschluss daran stattfindenden SDG-Action-Camps zuteil wurde.

## SDG-Action-Camp der Naturfreunde Internationale

Sowohl der Schutz der Gletscher als auch die Gleichheit der Geschlechter gehören u. a. zu den 17 Globalen Nachhaltigkeitszielen (SDGs). Mit dem Erreichen der SDGs will man die Welt zu einem lebenswerteren



Engagierte junge Menschen haben am Tauerngold-Rundwanderweg der Naturfreunde, zu dem auch der Gletscherlehrpfad am Goldbergkees des Hohen Sonnblicks gehört, neue Schautafeln angebracht.

Ort für ALLE machen. Sich dafür zu engagieren lohnt sich nicht nur für uns Naturfreundinnen und Naturfreunde, sondern auch für die kommenden Generationen, denen wir einen intakten Planeten mit eindrucksvoller Natur hinterlassen möchten.

Das Know-how in Sachen SDGs vermittelten während des SDG-Action-Camps, das vom 19. bis 21. Juli 2024 ebenfalls im Schutzhause Neubau stattfand, SDG-Botschafter\*innen sowie Expertinnen und Experten des Welthauses Graz und der Naturfreunde Internationale im Rahmen von Workshops, theoretischen Inputs und praktischen Aufgaben zu Digital Storytelling.

Nach der umfangreichen Sammlung von Ideen und Inspirationen war es für die Teilnehmenden

an der Zeit, ein eigenes kleines Projekt zu entwickeln, bei dem sie ihr SDG-Herzensthema mit einer Freizeitaktivität ihrer Wahl zum Ausdruck bringen sollten. Sei es eine einfache Wanderung, ein Kletterworkshop oder eine Theateraufführung: Alle diese Freizeitaktivitäten bieten die Möglichkeit, SDGs aufzugreifen und den Kontext zur eigenen Lebenswelt herzustellen. Was sich die Teilnehmenden ausgedacht haben und wo und wann man bei ihren Aktivitäten mitmachen kann, erfährt man auf der NFI-Website: [nfi-int.org](http://nfi-int.org) > Themen > Wir leben SDGs > SDGs in Bewegung. Die Projekte werden bis Ende 2025 österreichweit durchgeführt. ■

## Gletschereis und Goldrausch – Tauerngold Rundwanderweg

Die beeindruckende alpine Landschaft, die Spuren des Goldbergkeeses und die baulichen Monumente des Goldbergbaus wie das Knappenhaus und Radhaus machen den Tauerngold-Rundwanderweg zu einem besonderen Erlebnis. Die neuen Schautafeln erklären alle Besonderheiten familiengerecht.

Der 5 Kilometer lange Schaupfad mit etwa 250 Höhenmetern ist auch von Kindern gut zu bewältigen. Bei einer Wanderung mit Kindern wird eine Übernachtung im Schutzhause Neubau empfohlen.

[schutzhause-neubau.naturfreunde.at](http://schutzhause-neubau.naturfreunde.at)

## Projekt „SDGs in Bewegung“

Die komplexen Anliegen der Globalen Nachhaltigkeitsziele (Sustainable Development Goals, SDGs) zu vermitteln ist kein einfaches Unterfangen. Durch die Kombination der SDGs mit Sport- und Freizeitaktivitäten werden sie zu etwas Lebendigem und kommen „in Bewegung“. Bei gemeinsamen Outdoor- oder anderen Freizeitaktivitäten wird ein Rahmen zum Austausch geschaffen, in dem lokale Beispiele mit globaler Wirkung aufgegriffen werden können. Das Projekt „SDGs in Bewegung“ wird von der Austrian Development Agency (ADA) finanziert und ist Teil der Initiative „Rebels of Change“.